
中国语言国情调查重大成果输出海外

广西七市建立无障碍旅游区

第二届沈阳法库国际白鹤节举办

本报讯 （驻广西记者莫曲）近日，广西南宁、北海、钦州、防

城港、玉林、崇左、百色七市在崇左市举行了北部湾旅游同城化启

动仪式。

启动仪式上，七市市长分别作重要发言并共同签署了《南北

钦防玉崇百七市旅游合作框架协议》。协议提出，将共同打造南

北钦防玉崇百七市旅游区域品牌，建立七市无障碍旅游区，形成

旅游共同体，打造广西北部湾国际旅游目的地。

据了解，该协议是在今年 1月 11日七市共同签订《南北钦防玉

崇百推进区域经济一体化发展建设工作合作备忘录》基础上形成

的，该协议的签订标志着南北钦防玉崇百推进区域经济一体化发

展建设开始由设想进入具体的实施阶段。

本报讯 （驻辽宁记者袁艳）3 月 27 日至 4 月 10 日，由辽宁省

林业厅、辽宁省旅游局等主办，沈阳市法库县人民政府承办的第

二届沈阳法库国际白鹤节暨辽宁省爱鸟周在法库举行。

据悉，本届白鹤节主题为“白鹤之乡 美丽法库”，意在增强人

们爱鹤护鸟意识，展示山水法库的独特魅力，加强法库县生态文明

建设，宣传生态旅游资源。白鹤节期间，举行了湿地国际专家和国

内外著名鸟类专家、学者“白鹤之乡 美丽法库”座谈会，湿地风光

及白鹤图片巡回展览等活动。

白鹤，被世界自然保护联盟列为极危的物种，是濒临灭绝的

动物之一。法库是目前世界上迁徙鹤类品种最多的地区之一，

2012 年 5 月，法库县被中国野生动物保护协会命名为“中国白鹤

之乡”。

据新华社消息 （记者璩静）由教育部语言文字信息管理司

策划、商务印书馆和德国德古意特出版社合作出版的《中国语言

生活状况》第一卷英文版日前已亮相柏林和纽约书市，并在全球

销售。

记者从商务印书馆获悉，《中国语言生活状况报告》由国家语

言文字工作委员会发布，被誉为“中国语言国情调查的重大成

果”。该报告记录了我国社会语言生活的基本状况，反映了我国

语言生活状况研究的新进展。报告中提出的“语言生活”“语言

资源”“语言服务”“语言产业”等理念得到学术界高度认可，为国

内外观察了解中国语言国情提供了重要材料。此次英文版第一

卷脱胎于 2005 年和 2006 年《中国语言生活状况报告》，分为 31

篇、8 个附录，约 50 万字。

专家认为，《中 国 语 言 生 活 状 况》英 文 版 的 海 外 出 版 不 仅

是“中国学术国际表达”的一次成功尝试，在商务印书馆百年

出版史、中国语言学学术交流史乃至国际文化交流史中都具

有重要意义。目前，《中国语言生活状况》英文版已获“中国图

书对外推广计划”资助，计划每年出版一卷，第二卷现已翻译

完成。
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一个民营演出商的经历与思考
傅 楠

“不能演戏，就没有快乐可言。我真想再

登上舞台演出几个戏……”77岁的著名艺术家

焦晃 4月 8日在上海说。

从艺 60 年，是话剧舞台上的“莎剧王子”，

也是电视荧屏上为亿万观众熟悉的“皇帝专业

户”，新近又获得了第 23 届上海白玉兰戏剧表

演艺术特殊贡献奖。在别人眼里“功成名就”

的焦晃，骨子里就是个戏剧“苦行僧”。他的获

奖感言是：“演员是一个不得安生的职业，演戏

没有止境。”

谈话剧：“别总是结婚离婚那点事”

毕 业 于 上 海 戏 剧 学 院 的 焦 晃 ，常 常 因

为身上有股“人艺范儿”而被误认为是北京

人。他笑着澄清：“我是上海人，受益于上海

的戏剧环境。”

从上戏毕业后，焦晃早年主演的莎士比亚

剧作轰动一时，为他赢得了“莎剧王子”的美

誉。而他在莫里哀的剧作《吝啬鬼》，美国当代

剧作《生不带来，死不带去》、《一个黑人中士之

死》，英国品特的剧作《背叛》中的出色表现，也

令几代中国话剧观众赞叹。

焦晃说，比起电影、电视，他更爱话剧舞

台，而比起当下的话剧，莎士比亚戏剧这样

的经典更令他钟情。他至今还记得上世纪

60 年 代 在 上 海 演 出《安 东 尼 与 克 莉 奥 佩 特

拉》的过瘾，台下观众忘记了三年自然灾害

时期的饥饿，自己也演得疯魔起来，到后台

会像足球运动员一样跳起来在空中兴奋挥

拳。

“现在的小剧场话剧可以有，但不能老是

结婚离婚那点事……这就好比整天做简单饭

菜，总该做点讲究的。我觉得话剧体现了一个

城市的文化品位，舞台应该传递更多信息量。”

他说。

谈影视：爱较真的“皇帝专业户”

因出演电视剧《雍正王朝》中的康熙帝、

《乾隆王朝》中的乾隆帝和《汉武大帝》中的汉

景帝，焦晃一度成了全国观众熟知的“皇帝专

业户”。

为何焦晃塑造的“皇帝”如此形神兼备，而

又绝不雷同？焦晃自述“绝技”——那就是形

象化地理解人物的内心世界。

“皇帝的外表差不多，演来很容易相似，

其实深入他们内心就绝不相同。”焦晃说，3 个

皇帝中，康熙像是“乾清宫里的正大光明匾”，

用两只脚牢牢压住这个朝代；乾隆一生写了 4

万多首诗，这个帝王一辈子用两只手托着精

美的皇家园林；而汉景帝的人生曲折，犹如通

向一座巍峨宫殿的残破台阶。这样极富文学

性的比喻，顿时令人领悟“皇帝专业户”实至

名归。

演红了皇帝之后，影视界的邀约很多，焦

晃却以“接戏挑剔”著称，近年来远离荧屏银

幕。有人透露，焦晃在艺术上爱较真，经常自

己动笔改剧本，因为与导演或者剧中大牌明星

理念不合，曾放弃饰演电影《鲁迅》中的鲁迅、

《孔子》中的老子等角色。

戏剧是宗教：“一分钟也没想过挣钱”

演了 60 年戏的焦晃，在妻子陈晓黎眼里

就是个“戏剧苦行僧”，戏剧就是他的宗教。

“ 演 戏 这 么 多 年 ，我 一 分 钟 也 没 想 过 挣

钱。登上舞台的快乐大于一切。”焦晃坦言。

两年前，焦 晃 为 过 戏 瘾 ，重 排 了《钦 差

大 臣》。 去 年 ，他 又 召 集 了 顾 永 菲等众多

上海话剧界“老戏骨”重排该剧，成为上海文化

的一大事件。

年近八十的焦晃，对舞台的激情依旧炽

热。他感叹说，有生之年希望能再演上一两个

戏，虽然年纪大了恐怕很难。但是若不演戏，

快乐也就没有了。

在这位表演艺术家看来，演员就是一个让

人始终跟自己过不去，一辈子都得不到安宁的

职业，因为表演永无止境。作为令人高山仰止

的前辈，他寄语年轻话剧演员们：“要扎扎实实

一步一个脚印，安心守在舞台。”

4 月 9 日，《争奇斗艳》少数民族冠军歌手争霸赛举行西藏分场复赛。比赛从进入复赛的 37 名藏族歌手中选

出 10名，参加在北京举行的总决赛。据悉，此次少数民族冠军歌手争霸赛由中央电视台及西藏、内蒙古、新疆、四

川、宁夏、广西、吉林等电视台联合举办，旨在让怀有音乐梦想的少数民族歌手得到展示自我的舞台。图为藏族

歌手扎西曲宗演唱《百灵鸟》。 新华社记者 觉 果 摄

4 月 9 日，焦晃获得第 23 届上海白玉兰戏

剧表演艺术奖特殊贡献奖。图为焦晃在颁奖

现场。 施欣韵 摄

近日，河南省级非物质文化遗产太乙拳传承人张勋华带领 300 余名太乙拳爱好者，齐聚山东临朐，进行太乙

拳表演。同时，祭拜了抗日民族英雄、太乙拳大师窦来庚烈士。该活动旨在通过祭拜太乙拳革命先烈，使太乙拳

爱好者了解太乙拳强身健体的文化内涵和革命先烈爱国爱民的民族精神。

太乙拳，古称太医拳，是结合“禅理、道法、武术、医学、艺术”的一种拳术，2008年被列入郑州市非物质文化遗产

名录，2011年又被列入河南省非物质文化遗产名录。图为 300余名太乙拳爱好者进行太乙球表演。

（本报驻河南记者 陈关超 报道 实习生 李 雯 摄影）

20 年来，我们做过上百场演出，走过上百个城市，创作过无数的主

题晚会。现在我们必须重新定位，因为演出市场急剧变化，竞争更加激

烈。未来 5 年，中国的演出市场可能会获得重新洗牌并获得质量提升、

市场扩张的机会，富有创意和文化内涵的节目将会逐渐取代过去的拼

盘演艺项目，强强联合的时代将会来临。作为一个体味了演出市场 20

年酸甜苦辣的民营演出商，面对新的机遇与挑战，我不禁问自己和同

行，我们准备好突围了吗？

费翔来了，票卖没了

上世纪 90 年代中期，只要你认识几个

演员，拼凑一场演出，收入就来了。观众的

认知度也不高，宣传也很简单，一个费翔就

可以打遍天下，宣传语只有一句：费翔来

了，票卖没了。

1997年，香港回归，演出市场更加繁荣，

更加细分……到2003年，“非典”来了，不允许

有3000人以上的演出和集会，难做大型演出

了。2004年，“非典”过去后，中央电视台的

《同一首歌》、《欢乐中国行》、《中华情》等节

目在全国大放光芒，我搭上了这趟车，做了

许多成功的电视晚会，挣了一桶又一桶金。

那时，我懂得了如何系统化管理，如何防范

风险，如何在晚会中增加创意性的内容。

抵押房子，去做张学友演出

2005年，有了李宇春、张靓颖等一批通

过电视成名的演艺人员，也活跃了演出市

场。2007 年，香港歌星张学友在中国演出

市场可圈可点。我是张学友的歌迷，是拿

自己的房子去抵押，做他的演出的。回报

是多少呢？一个体育中心，全场沸腾！我

赚钱了，不是一二百万元，而是上千万元。

2008年，是演出市场下滑期，我的公司

减少了商业演出，加上四川地震，很多演出

转为公益性，对我们演出商是一次很大的

考验。整个国家挺直了脊梁扛着，我们演

出商也要挺直了脊梁担当。2009年到 2012

年，是演出市场的高速发展期，你如果当时没

赶上，那就得等下一轮了。去年上半年我曾

说：我做了20年演出，前17年有赚有赔，近 3

年只赚不赔。为什么？一是技术问题，要懂

得如何防范风险、创造价值、开拓市场、让客

户满意；二是抓住了市场发展的机遇。

第一时间给宋祖英打了100万元定金

2011 年，得到宋祖英要做体育场巡演

的 消 息 ，我 在 第 一 时 间 打 了 100 万 元 定

金。我说，不管什么时候，我来做。

当年在成都举办的“好日子”音乐会，

现场观众有 3 万多，我们的经营成本 1200

多万元。面对压力我们不断思考，在各种

压力下坚持，为了这个演唱会，我们专门在

全国征集了 1000 首歌词。最后是为《疯狂

的石头》片尾曲作词的润土写的词，徐沛东

作的曲。歌曲《红火火》留给了经历过创

伤、逐渐恢复的成都。这次虽然挣钱不多，

但是，整个四川省都知道了这首歌，赞不绝

口，我觉得赢了！

“李宇春”一下子就卖完了

2012 年 7 月，为了李宇春的北京个唱，

大麦网把服务器的访问量上升到 90 万人

次同步访问。李宇春的个唱有多少人在排

队？根本不是过去那种意义上的排队，而

是在电脑上抢票，差点让大麦网的服务器

瘫痪。结果怎么样？40 多分钟，我们把北

京万事达中心能卖的每一张票全部卖完！

8000多张票被一抢而光。那是一种让你心

跳的感觉！这种感觉在张学友演唱会、陈

奕迅演唱会上也出现过，但是这样的情况，

我从来没有体验过。这种令演出商成功的

欣喜，很难用语言表达。所有的压力、付出

和未知数，全部变成了真实的成功。

但是到了去年下半年，情况急转直下，

很多演出商在亏损。我做的《林忆莲个人

演唱会》，亏了；《黄小琥个人演唱会》，亏

了；《妈妈咪呀！》，这么好的音乐剧，我们也

做赔了。这就需要我们仔细思考了。

要在票房外，创造更多附加值

近日，我去韩国最大的唱片和艺人经

纪公司 SM 公司总部做了拜访。他们的市

场很细分，一家公司的年收入超过我们几

十家公司的年收入。我不得不思考我们的

差距。

为什么从去年年底开始，我连续 4 场

亏损？我分析了几点原因：关注度的转

移，是市场敏感度的问题；文化消费力的

局部下降，是市场容量的问题；政府采购

的调整，是必然会发生的变革；具有绝对

号召力的演出盘在减少，是演艺内容、品

牌、号召力和创造力的问题；高制作成本和

低文化消费力的矛盾，是整个文化市场需

要思考的问题。另外，场馆、安保、配套、税

收成本也很高。一些城市公安、消防、特别

护卫、安检系统，就要占整个票房收入的

20%，艺人公司拿走 50%，税收再拿走一大

笔，再加上管理、艺术创新、人员工资、舞台

搭建等相关费用，这样算下来，如果没有在

票房外创造更多的附加值，演出项目亏损

是必然的。

市场逼着我们去找新的平衡规律

不断变化的市场，逼着我们必须找到

新的平衡规律。以前我不做韩国的演出项

目，现在我去韩国和“鸟叔”的公司沟通，看

看是不是能够做一场类似“鸟叔进鸟巢”的

大型演出。其他海外的营销，我也在探索。

我想，我们应对市场的利器是专业和

创新。以前我认为声光电的设计只是演出

中的一个条件，一种舞美灯光，但是，最近

一家公司到四川米易做了一场没有明星的

声光电的演出——4D 灯光音乐秀，让米易

的凉粉从 1 块钱卖到 10 块钱，持续了 15

天，天天有人看。政府说不搞了，老百姓还

不乐意，说政府不出钱，我们凑钱啊，要不

我的凉粉咋能够卖这么好呢？

所以说要创新，改变我们的经营模式，

我们的机会就来了。当然，如果能够在一

个大的联合体平台上，大家共同把经营成

本做低，可以演出五六场，甚至几十场、几

百场。这样做的优势是降低社会成本，节

约社会资源，细分市场。

能 不 能 在 演 出 市 场 扔 一 颗 深 水 炸

弹 ，让 票 价 真 正 做 到 亲 民 ，把 演 出 的 市

场份额做大，把文化的味道做足？我有

一 个 梦 想 ，就 是 想 办 法 把动辄上千元的

票价降到几百元，一两百元，甚至更低。

这绝对不是打价格战，而是做到平民价

格，高雅享受。这才是演出市场要思考的

问题。

至于收益从哪里来？从降低平均成

本、降低各地的管理成本来、提高演出的品

牌附加值来。同时，我们还得做到机会共

享、资源共享、技术共享。

资本市场不能忽略的巨大空间

演出市场收入比影视市场多一倍，但

是，演出市场拿到的投资，却不到影视市场

的 1/10。

演出市场有着中国资本市场不能忽略

的巨大空间。因为这个市场总的盘子大，

未来的空间太大了。

北京的银行已准备与中国民营演出联

盟联手做试点，我们存 200 万元，他们可以

给 2000 万的授信；我们存 2000 万元，他们

可以给 2 亿元的支持。对于民营文化企业

来说，这是一个很好的尝试。

有很多朋友想搞文化产业，但缺钱。

我说，没有钱，我们可以投钱，只要你的项

目好，几百万元，一两千万元，我们可以投，

然而再多，我们就没有能力了，文化企业挣

钱很难。不过，我们可以帮你找钱，可以引

进上亿的资金。可是，需要你用创意、实力、

团队、信用来告诉我们：怎么盈利，回报是多

少，执行方式是什么，是在什么样的环境里

合作？

（作者为中亚文化投资公司董事长）


